En busca del panamacani

La farmacia azteca

Islas Pérez Valentín Juan Francisco Sánchez Ruíz

Profesores de tiempo completo, Facultad de Estudios Superiores Zaragoza, UNAM

I panamacani o panamacac era el especialista dedicado a la comercialización, preparación y dispensación de remedios y medicamentos. Había varios personajes que eran variantes de éste.

Los panamacani sabían clasificar, conservar y renovar sus medicamentos, ya que tenían formularios para su elaboración. La venta de medicinas y remedios se hacía en lugares ex profeso para ello: los panamacoyan de las plazas o tianguiztle.

Bernal Díaz del Castillo, al visitar el inmenso mercado de Tlatelolco, comenta: "... había muchos herbolarios y mercaderías de otra manera; y tenían allí sus casas, donde juzgaban tres jueces y otros como alguaciles ejecutores que miraban las mercaderías..."

lustraciones del Códice Borgia, Guillermo Merín Ruíz (2005)

El arte de curar estuvo promovido y protegido en la cultura náhuatl y, en ese tenor, existía una estricta regulación oficial para la fabricación y dispensación de medicamentos.

Dentro de los diversos grupos existentes en la sociedad mexica, había algunos que destacaban por el servicio prestado a la colectividad. De éstos, mencionaremos a los tlamatzica o médicos y los panamacani o farmacéuticos, quienes nunca mezclaban sus actividades, aunque algunos historiadores dicen que los tlama eran médicos que preparaban sus remedios.

El panamacani no era un simple herbolario, curandero o comerciante de remedios que dedicaba una parte de su tiempo a preparar remedios, los panamacac desempeñaban una función específica, altamente especializada y socialmente útil, formaban una sólida organización con carácter definido y tenían el favor de los dioses para ejercer su actividad.

3